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発行 北川かっぱの会
http://kitagawakappanokai.la.coocan.jp/

http://kitagawakappanokai.cocolog-nifty.com/blog/

報告 菖蒲まつりで水族館を開きました！
６月14日（土）菖蒲まつりにて、かっぱの会では「北川水族館」と

称して、北川や公園内で採取した魚類等の展示をしました。菖蒲はま

だ見頃で、沢山の来園者が北川水族館に足を止めて下さいました。

展示した魚類の中ではサイズの大きいギンブナやナマズが注目を集

めました。また菖蒲まつりと北山わんぱくまつりに毎回来てくれる、

人懐っこい亀さん達も大人気でした。

水槽には魚の名前プレートを貼っていたものの、ヤゴにはプレート

がなかったため来場者の方から多く質問されました。

特にハグロトンボのヤゴは、細いカマキリのような独特な見た目で

す。泳ぎは得意ではなく、エアーポンプの勢いで水槽内を循環し流れ

に身を任せたゆらゆらとした動きに興味を持つ方も多いようでした。

前日の採集では、北川でザリガニが多く採れました。（次ページへ）
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映画リトルマーメイドの”アンダー・ザ・シー”を脳内で再生しながら手

網で掬いました。（※ザリガニは出てきません。あれはカニだそうで

す。）

ところで、ザリガニはエビと同じで後ろ向きに進みます。ザリガニのし

っぽ側に網をセットすれば間違いなく捕まえられると思いきや、くるっと

向きを変えて進行方向を変えられるという新たな一面も発見しました。

手網でガサガサしていたら、ご婦人達から何が採れるのか聞かれました。

「ここはドジョウとザリガニが多いです」と答えたところ、「食べないで

くださいね！かわいそうだから！」と真面目な顔で言われたのが印象的で

した。

一方で、池や川でタモロコを見かけなかった点が気になりました。

ヨシノボリも依然として少なく、オイカワよりカワムツの方が多い印象

でした。池のギンブナのサイズは大小さまざまなサイズが確認され、繁殖

が進んでいるようでした。<上田>

北山公園の改修工事が始まります
北山公園では2025年度から９カ年にわたり、施設の耐久性の向上やより

地域の動植物に配慮した施設づくりを目ざした改修工事が始まります。

5月17日に開催された意見交換会（いわゆる川端会議）では、2027年度に

予定されている工事の実施設計内容を中心に意見交換が行われましたが、

ここでは関連情報も併せて、その概要について記します。

2025年度と2026年度工事の概要

工事内容は昨年度の意見交換会での検討結果に基づき、2025年度には、

しょうちゃん池の東側に位置する湿地に確実に水がたまるように堰と堰周

りの改修を行う、かいぼりなどでしょうちゃん池の水を抜きたい時でも確

実に排水できるように下流部の水路の掘削を行う、池へのハスの流入・拡

大を防止するためにハスの除去（池浚渫）を行う、ヨシやオギの拡大を防

止するために池内の刈り取りを行う、などの工事が実施となります。工事

は７月に実施される予定とのことです。

2026年度には水路上流部（北山田んぼ～あずまや付近）の水路改修工事

が予定されています。上流部の北山田んぼの周辺部分については、漏水し

にくい長寿命のコンクリート製の水路となりますが、中下流部は子どもで
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も容易に水に触れることのできる親水型の土水路となります。この水路は、

幅に変化を持たせた小川のような環境作りを行い、生きものにふれあうこ

とのできる場となる予定です。なお、公園内を通年で水が流れ、滞留する

ような形に改善される予定です。

2027年度工事の実施設計

2027 年度には、あずまやからしょうちゃん池間の木道改修・新設、菖蒲

田水路の改修や沈砂池の新設、池の改修などが予定されています。意見交

換会では、シュレーゲルアオガエルの産卵のために木道の両側に盛土をす

べきだ、様々な水位に対応できるような池の断面の設計にすべきだ、ナマ

ズやギンブナの産卵ができるようにしょうちゃん池から沈砂池や菖蒲田へ

の遡上ができるようにすべきだ、などの意見が出されました。なお、改修

後の池端の植栽案（在来種の水生植物を導入するのか、自然に出現する植

物を順応的に管理するのかなど）については継続して検討される予定です。

北山公園内のいきもの調査

改修工事前後の継続的ないきものの調

査（特に魚類や両生類、昆虫類など）の

実施について、かっぱの会が無理のない

範囲で実施することのできる体制やサポ

ート体制について、市やコンサルタント

と相談しています。

←ハスが増えすぎたしょうちゃん池

インスタ、LINE公式アカウント の発信を始めました‼

☆ Instagramの内容は、かっぱの会活動報告、イベントの予告など。

また北山公園周辺の生き物や植物等を紹介中です。

☆ ＬＩＮＥ公式アカウントではイベント情報を配信しています！

ぜひ Instagramのフォロー、ＬＩＮＥのお友達追加もお願いいたします
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かっぱの楽校 生き物講座 第126回

北山公園の水辺で巻貝を探してみよう
今回は、水路や菖蒲田にいる巻貝の紹介と見分け

方です。 いずれも藻類中心の雑食性、水槽でも

飼いやすいですよ。

●ヒメタニシ 貝殻はそろばん玉のよう、殻高

(殻の高さ)が１～２cm位のものが多い。 殻は硬

く、蓋がピッチリ閉まり、卵ではなく直接小さな

貝を産みます。 アサリのように水と共に吸い込

んだ浮遊物を体内でろ過して食べることもできる

ので、水槽内のコケや濁り取りとして重宝します。

●カワニナ ゲンジボタルが餌とする貝です。

ヒメタニシと同じく、殻が硬く、小貝を産みま

す。 北川では以前より下流までみられるように

なりました。 殻高 ～３cm。中身のない貝殻は

‘笛’になりますよ (^^)。

●ヒメモノアラガイ 殻高１cm位の小さな貝で、

殻には蓋がなく、薄く割れやすい。 殻の上から

内臓などの中身が透けて斑模様になってみえます。

ゼラチン質で包まれた卵を産みます。 水の汚れ

にも強い。

●サカマキガイ（90年位前からの国外外来種）

大きさや色、蓋なしの薄い殻、卵の産み方などは

ヒメモノアラガイとそっくりなのですが… 貝殻

が‘左巻き’で、名前の由来(逆巻→サカマキ)に

なっています（他の３種は‘右巻き’）。 水面で

背泳ぎもするし、水の汚れにも強いです。<康>

報告 北山小土曜講座 ヤゴ救出作戦
５月17日（土）、北山小学校のプールでヤゴ救出

作戦。最初は土砂降りで、大人達だけの活動にな

るかと思いきや、少しずつ子ども達も集まり始め、

最終的には子ども7人、保護者８人、かっぱ会員６

人の参加となりました。雨もどんどん小降りとな

り、子どもも大人も夢中で網をふるって、楽しい

活動となりました。

結果は、アカトンボ系5557匹のヤゴを救出！今

年はイトトンボのヤゴも30匹程いました。ヒメコ

ツブムシ、ウシガエル2匹も捕獲。プール掃除を2

日後に控えての救出作戦は大成功でした。一部の

ヤゴは子ども達が持ち帰り、家で羽化させること

にトライします。残りは、北山公園に逃がしてあ

げました。夏から秋に、羽化したトンボ達に会え

るのが楽しみです。

時間オーバーになってしまいましたが、文句一

つ言わずに作業して下さった北山小の保護者の皆

さんや子ども達みんなに心より感謝‼ <藤>

報告 北川クリーンアップ
５月１8日（日）、30年目の第60回北川クリーン

アップが開催となりました（北川クリーンアップ

実行委員会主催）。

４つの区間に分かれ、合計44名の参加者が北川

のゴミ拾いをしました。北川のゴミは相変わらず

減っていない印象を受けました。

今回は、自治会関係者以外の参加者が多い印象

でした（垂れ幕やかっぱのライン、市の「たのし

むらやまポータル」を見て参加したという話があ

りました）が、上流部の参加者が少なめで、何ら

かの対応策の検討が必要と思われました。

北川の中は、全般的に魚影が少なく感じました

が、橋の下の窪みなどには多くの魚影が見られま

した。川環境の改善が課題と思われました。

最後に、川そうじで見つけたモクズガニを参加

者に観察してもらいました。多くの魚が泳ぐ北川

の復元を目指したいと強く感じました。

北川に入るといつもと違う景色が見られて、楽しいんです♪
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カエルの生息数調査＆ガイドツアー
5月11日（日）、北川かっぱの会が解説等を担当して、北山公園で東村

山市主催の「カエルの生息数調査＆ガイドツアー」が開催されました。

カエルの生息数調査は、北山公園に生息する絶滅危惧種トウキョウダル

マガエルとシュレーゲルアオガエルを、その鳴き声から簡易に個体数を把

握しようというもので、今年で３年目になります。市報による公募で参加

した市民により、公園内のあちらこちらでカエルの声を聞き取り、広い範

囲でトウキョウダルマガエルやシュレーゲルアオガエルの鳴き声を確認す

ることができました。

その結果、全体として東側でトウキョウダルマガエル、西側でシュレー

ゲルアオガエルの比率が多いようでした。推定で26個体程のトウキョウダ

ルマガエル（昨年は約80個体）と34個体程のシュレーゲルアオガエル（昨

年は約40個体）の生息を確認することができました。昨年より減少してい

ますが、１週間前に下見をした時ははるかにたくさん鳴き声が聞こえたの

で心配はないでしょう。それでもこれらのカエルの生存は危機に瀕してお

り、市民みんなで守っていかなければならないことを訴えました。

カエルの調査後、北山公園内のガイドツ

アーを行いました。みんなで生き物探しを

楽しみながら、見つけた生き物たちについ

て説明したり、質問に答えたりしました。

これらが北山公園の自然の魅力の気づきに

繋がり、関心を持ってもらえれば幸いです。

<ビー永島>

←皆さんに説明するビー先生♪

報告 北山小土曜講座 ホタル観察会
6月15日(日)、土曜講座の２回目、ホタル観察会を

狭山公園で開催しました。この開催日は毎年悩むので

すが、6/8に出没情報をつかみ、翌日の下見で相当数出

ているのを確認し、この週の開催としました。この週

はほぼ毎日下見をし、雨天での出没具合をみたりと忙

しく週末を迎えました。梅雨入り後の天気予報に一喜

一憂しながら、6/14の予定日は雨天順延にしました。

当日は蒸した曇り空でホタルが出るにはよい天気と

なりました。ホタルについての解説後、宅部池でのか
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い掘りを行った話や池の源流部を見て、暗闇になった頃、ホタル出没の北

川源流部に移動しました。時刻は日没から30分後位の頃で、ホタルがまば

たき始めました。今回はおよそ80匹以上はいたでしょうか数えるのが難し

く、例年を上回る光景になりました。

はじめてホタルを見る人が、子ども、親とも5，6割位で、みなさんホタ

ルの幻想的な光にあちこちで歓声が上がり、十分を楽しむことができまし

た。同時に来年もこの場所でホタルを見られることを祈りました。参加者

は講座参加児童：15、その兄弟姉妹：9、保護者：20、スタッフ：5人、総

勢49人でした。

ご寄付に深謝！

菖蒲まつり、４月と５月の北山いきものクラブの場で、多くの方から合計

11818円のご寄付をいただきました。ありがとうございました。

総会を開催しました

3月29日に北川かっぱの会の総会を開催しました。

会員の皆様には2024年決算書と2025年予算書、2025年組織体制を同封し

ています。なお、昨年の活動総括と今年の活動方針は6月29日付けのブロ

グに掲載しています。（3月30日付けのブログにも掲載）

かっぱの会 会員募集
狭山丘陵の東麓、トトロの故郷北山公園一帯の緑の保全とその前を流れ

る北川の清流復活という夢をもって作られた会です。

自然や野外遊びが好きな方、趣旨に賛同できる方、活動に参加できる方

（参加、入退会自由）を広~く募集中です。お待ちしております

ご興味のある方は HP、ブログ、インスタ等からお問い合わせ下さい。

寄稿 楽しかったホタルかんさつ会
北山小学校3年 安田悠樹

生き物こうざのホタルかんさつ会に行きました。さやま

公園に着いてホタルのせつめいを聞きました。ホタルには

いろんなしゅるいがいることにびっくりしました。

だんだん夜になってきて、さやま公園も暗くなってきたころにホタル

がたくさん出てきました。初めて近くで見るホタルはピカピカしてとて

もキレイでした。たまにぼくの近くまで飛んできて、とてもうれしかっ

たです。また来年もホタルを見に行きたいです。
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2025年7月～9月 活動スケジュール
性別、年齢、経験不問です！ ボ はボランティア募集 の略

スケジュールは今後、追加や変更となる可能性があります。

当会のインスタ、ライン、フェイスブック、ブログ等で最新情報確認をお願い致します。

北山わんぱくまつり ボ

9/14（日）9 時から 13 時半に開催！

猛暑対策から、今年も試行的に９

月に開催します。詳細は８月末発

行予定のかっぱ通信157号に掲載。

定例川そうじ ボ
毎月第２土曜 9-11時
7/12（土）、8/9（土）
集合:北山小正門前、雨天中止

北山いきものクラブ ボ

7/5（土）10-12 時

北山公園善行橋付近で開催。
北川や北山公園で捕獲した魚類等
の展示と魚とりなど。雨天中止。

外来生物用のアミ類の点検作業

IN 北山公園 ボ

7/5（土）9：15-10 時頃

小雨決行。上記の他、不定期にアミの

点検作業を実施。（かっぱブログを参照）

川端会議

9/13（土）10-12 時

市民センター。北山公園周辺の環
境整備について、市、市民、市民

団体の話合いの場。

誰でも参加可能です。

北山小 土曜講座 ボ

7/19（土）5-7 時半
八国山昆虫採取、北山小正門前集合。

第2回わんぱくまつり実行委員会

7/21（祝）16-17 時半頃

第3回わんぱくまつり実行委員会
8/17（日）16-17 時半頃

第2、3回ともサンパルネ3階「イ
ンソーレ」にて。今年のわんぱく
まつりの詳細について検討します。

会費納入のお願い
今回、今年の会費について未納の方に

は振込用紙を同封させて頂きましたの

で、最低限の活動を行なっていくために

も会費（一般会員；年間3000円）のお

振込をお願いいたします。（既に振込済

の方にも振込用紙を送付している可能性

があります。悪しからずご了解ください）

「支援会員（主にカンパで支援してい

ただける方が対象で、２年間で2000円

（学生は1000円）」の区分もあります。

振込用紙の該当欄に記入をお願すると

ともに、これまで一般会員だった方々に

は、引き続き一般会員の区分で継続して

いただけますと幸いです。

りそな銀行あて送金される場合には、

shot-1205@kjc.biglobe.ne.jp吉田宛て

にご一報いただけますと幸いです。

●会費振込先

〔郵便振替 00120-6-104476〕
〔りそな銀行東村山支店

(普)3605694〕
加入者名 北川かっぱの会

■編集後記
人生初の通信編集。皆さんに助

けて頂き、やっとの作業でした。
これまで編集・発行されてきた先
輩方の偉大さに脱帽です！〈藤〉

●発行：北川かっぱの会
連絡アドレスczt12221@nifty.ne.jp


